



## DECLARACIÓN PARA LA COP30: **EL SISTEMA ÚNICO DE SALUD DE BRASIL COMO PARADIGMA GLOBAL PARA LA ADAPTACIÓN CLIMÁTICA**

**Reconociendo que la crisis climática es una crisis** de salud pública, que amenaza décadas de progreso en la salud global y profundiza las desigualdades;

**Considerando que, según la Organización Mundial de la Salud (OMS),** 4,5 mil millones de personas aún no tenían acceso integral a servicios esenciales de salud en 2021, y que el progreso hacia la Cobertura Universal de Salud (ODS 3.8) se ha estancado, exacerbando el sufrimiento de las poblaciones más vulnerables;

**Alertados de que las estrategias basadas principalmente en mecanismos** de mercado han resultado insuficientes para garantizar protección financiera y acceso equitativo, dejando a miles de millones atrás;

**Inspirados por el precepto constitucional brasileño que establece:** “La salud es un derecho de todos y un deber del Estado”, principio que orienta uno de los mayores sistemas de salud públicos, universales y gratuitos del mundo;

**Afirmamos que el Sistema Único de Salud (SUS) de Brasil,** concebido en la Constitución Ciudadana de 1988, constituye una de las soluciones más avanzadas y preparadas para enfrentar los impactos del cambio climático en la salud humana, especialmente en el pilar crítico de la adaptación.

### 💡 Por qué el SUS es una Solución Estructural para la Adaptación Climática

El SUS no es simplemente un servicio de salud, sino una red de protección social intrínseca a la resiliencia nacional.

# COP30 BRASIL AMAZÔNIA BELÉM 2025

Sus principios de **universalidad, integralidad y equidad** proveen la arquitectura necesaria para proteger a la población de los efectos ya en curso del cambio climático:

**1 - Vigilancia en Salud como Sistema de Alerta Temprana:** El SUS cuenta con una robusta infraestructura de vigilancia en salud que monitorea continuamente enfermedades sensibles al clima, como dengue, leptospirosis y enfermedades respiratorias agravadas por incendios y contaminación del aire. Esta capacidad es la primera línea de defensa, permitiendo respuestas rápidas y basadas en evidencia ante brotes y emergencias.

### 2 - Atención Primaria como Portal de Resiliencia Comunitaria:

La capilaridad de la Atención Básica, presente en los territorios más remotos de la Amazonía y en miles de municipios, la convierte en la columna vertebral de la adaptación local. La Estrategia de Salud de la Familia lleva atención continua, prevención y orientación directamente a las comunidades, fortaleciéndolas frente a la inseguridad alimentaria, la escasez de agua y la proliferación de enfermedades.



**3 - Respuesta a Emergencias y Desastres:** El SUS mantiene la Fuerza Nacional del SUS y reservas estratégicas, permitiendo una actuación rápida y coordinada ante desastres naturales cada vez más frecuentes e intensos, como inundaciones, sequías prolongadas y deslizamientos de tierra. Esta capacidad salva vidas y asegura la continuidad del cuidado en momentos de mayor crisis.

**4 - Enfoque en las Poblaciones Más Vulnerables:** El SUS se guía por el principio de equidad, dirigiendo especial atención a los pueblos indígenas, poblaciones negras, comunidades tradicionales, poblaciones ribereñas, niños y personas mayores, precisamente los grupos más afectados por los impactos climáticos. Este enfoque es un antídoto directo contra la injusticia climática.

**5 - Integración entre Salud y Medio Ambiente:** La actuación del Ministerio de Salud de Brasil, a través de iniciativas como AdaptaSUS y la Agenda Estratégica +Salud Amazonia Brasil, demuestra una visión integrada que coloca la salud pública en el centro de las políticas de adaptación climática.

#### Brasil a la Vanguardia: Del SUS a la COP30

El liderazgo de Brasil al acoger la COP30 en Belém, en el corazón de la Amazonía, representa una oportunidad histórica para presentar al mundo esta política concreta.

El **Plan de Acción en Salud de Belém**, elaborado por el gobierno brasileño con el apoyo de la **OMS** y la **OPS**, es un legado directo de la experiencia del SUS. Este plan, de adhesión voluntaria, convoca a las naciones a:

- Integrar sistemas de vigilancia de salud y clima;
- Formular políticas públicas basadas en evidencia;
- Promover la innovación y la capacitación, siempre guiadas por la **equidad en salud** y la **justicia climática**.

#### Conclusión y Llamado a la Acción

Mientras el mundo debate cómo financiar y estructurar la resiliencia de los sistemas de salud, Brasil ofrece un modelo probado y en constante evolución. El SUS materializa la comprensión de que la salud es un bien público, no una mercancía, y que un sector público fuerte, financiado y capilarizado es la única manera de garantizar que nadie quede atrás en la crisis climática.

Por lo tanto, defendemos que los principios del Sistema Único de Salud de Brasil sirvan como **referencia global**, como el camino más sólido y ético para garantizar el **Derecho Humano a la Salud** en un planeta que se calienta.

**La adaptación climática requiere más que tecnología:** requiere **solidaridad institucionalizada**.

Y el SUS es la prueba de que eso es posible.



@saudemocraciabrasil [saudemocracia.org.br](http://saudemocracia.org.br)

